

Los muñecos

Cuento de Navidad

(Adoptado)

Como han pasado ó como he pasado tantos años en mi cuenta, he olvidado muchos accidentes de mi vida.

Cada persona lleva, sin querer y aun cuando no conozca la teneduría de libros, cuenta de sus actos y de sus sentimientos; pero cuenta por partida doble.

Las personas que cuenten bien, olvidan tal vez *la data*, pero *el cargo* no.

Es decir: podrán olvidar los beneficios que otorgan, pero nunca los que reciben.

Aparte de esto, olvidamos todos hasta las fisonomías de algunos individuos que desaparecen por ausencia ó porque los borra la muerte del escalafón de los vivos.

Pero observen ustedes, si no es que ya lo han observado, que en las hojas de nuestra historia, que vamos doblando en cada día, hay trozos de texto que nunca olvidamos.

Y viñetas que siempre vemos con igual verdad que si lasuviésemos delante de los ojos.

Algunos entre esos trozos y entre esas viñetas son interesantes; otros lo son nada más por la época que nos recuerdan.

Nuestras primeras relaciones amorosas con la joven é imberbe *subtenciente* de modista.

Y digo «imberbe», porque más tarde hemos conocido á varias señoras con patillas.

Nuestra amistad franca y noble con un pelotón de condiscípulos; porque ya en las aulas empiezan á marcarse los grupos que quizá, más tarde, pasan á ser pelotones políticos.

Nada de esto se olvida, y si en lo relativo á los primeros amores no estoy conforme con que sean los verdaderos, en la amistad que se profesa á los condiscípulos creo como en la más desinteresada y duradera.

Los primeros ensayos en el arte de fumar tampoco se borran.

Nos recuerdan la edad feliz, y á muchos recuerdan aquellos ensayos una madre tolerante y querida y un padre enérgico pero cariñoso.

Ella sabía que fumaba el chico. El no lo hubiera tolerado hasta que el fumador hubiese cumplido la mayor edad.

Pero conservamos, con igual firmeza que estos recuerdos tan tristes y al mismo tiempo tan agradables, otros de frivolidades de nuestra niñez.

«Los que no hayan sido niños, habrán ustedes sido niñas, ó uno y otro», como decía un orador á sus oyentes.

Pues bien, los que hayan sido niños ó niñas, recordarán algún episodio, algunas escenas de su vida infantil.

Cualquiera; no las más interesantes.

Cuando la nodriza, por ejemplo, se adornaba el pecho con sapos de trapo negro para que el chiquitín aborreciera el sistema de alimentación y optase por los primeros purés y por los pálidos é insustanciales *consommés* que le dedicaban.

Yo, aunque no lo debiera decir, por si alguien lo duda, recuerdo perfectamente la fisonomía del doctor que, sin consultar mi gusto respecto á si habría de vestirme de frac ó de corto, me ciñó el cuerpo con la primera faja.

¡Qué cara la de aquel hombre! Parecía un bollo de aceite.

No hace muchos días he visto su cabeza sirviendo de puño en una caña de Indias.

No podía alcanzar otro fin.

Entre las fisonomías que nunca se borran de nuestra memoria pueden contarse las de los muñecos que nos sirven de juguetes en nuestra infancia.

¡Qué expresión la del polichinela danzante, que mira á su dueño, el nene de la casa, con los ojos torcidos, y que con la boca entreabierta parece que sonríe ó que pide alimento!

—¿Pides de esto?—le pregunta el niño cuando tiene entre manos alguna golosina.

Y sin aguardar respuesta, y aun á las veces fingiendo un «sí» en voz de polichinela, ofrece en seguida al muñeco el dulce ó la fruta que empezaba á devorar.

Y le ofrece y aproxima á la boca entreabierta del muñeco la golosina que para sí quiere, porque desde la infancia conoce la caridad bien ordenada, y está seguro de que el muñeco no muerde.

En ocasiones le sirve de padre y tutor, pidiendo para el polichinela cuanto quiere para sí.

—Mamá, el muñeco pide pastas.

—¿El muñeco, eh?

—Papá, el muñeco quiere que le compres un caballo de madera.

Y á los padres del nene, en algunas ocasiones, parece también que el muñeco habla y pide.

¿Y esas muñecas perfeccionadas con ojos de cristal, que ya los quisieran algunas personas, y labios de carmín y cabello rubio y sedoso?

¡Cómo las visten y las crían y las educan sus amas, ensayando el papel de madres!

Hay muchacha casadera que conserva cuidadosamente la última muñeca que le compraron.

Y aun la viste.

Entre un nene y un muñeco se establece cierta fraternidad.

Suele concluir el exceso de fraternidad con la muerte del muñeco.

Es el más débil.

—Algunos padres compran para sus chiquitines muñecos de cara fosca y aspecto fiero.

—Así—diceu los mencionados padres—los niños se acostumbran á entenderse con bravos y tienen más probabilidades para llegar á serlo.

Otros padres proporcionan á sus nenes muñecos bonitos y simpáticos.

Otros, lo mismo llevan á sus casas para que jueguen los chicos, soldados de la guardia imperial, de madera, que pierrots.

El muñeco que ha de servir de juguete para dos ó tres niños, arrastra dolosa existencia y muere joven.

Hay cariños que matan, y como los dueños lo mismo obligan al muñeco á saludar al gato de la casa que á lanzarse desde una mesa al suelo con doble salto mortal, en algún ejercicio ha de perecer.

No hay ni muñecos que sirvan para todo.

Mirando fijamente á esos monigotes, tan perfectamente concluidos, parece que se advierte en ellos cierta vitalidad.

Para los niños son más visibles estos indicios.

Los oyen hablar, los ven reír y adivinan lo que piensan.

Para los padres el muñeco que sirve de juguete á su hijo se conquista simpatía.

Pocos padres serán capaces de romper un muñeco de sus hijos.

Primero: por un exceso de sensibilidad.

Segundo: porque los juguetes cuestan dinero.

Para demostrar la importante significación de los muñecos, citaré dos ejemplos.

He conocido á una muchacha, prodigio de hermosura y de virtudes, que sufrió mucho por haberse enamorado de un muñeco.

El, por supuesto, no le correspondía.

Ella, por fin, casó con otro.

El ejemplo que sigue es más tierno y más doleroso.

Una pobre madre había visto morir en sus brazos á tres hijos, todos ellos niños, de cinco años el que más.

En todas partes se veía la infeliz rodeada por tres muñecos:

Un pierrot, un polichinela y una señorita lujosamente vestida.

Y la infortunada madre los sentaba á su lado diciendo:

Tú aquí, Rodrigo; tú á este lado, Lope; y tú, Angelina, á este.

Eran los nombres que habían llevado respectivamente sus tres hijos.

Si alguien hubiera tocado á los muñecos, habría sido inmolido por la madre al delirio del cariño maternal.

—¡Pobre loca!—oyó decir una vez.

Y ella repetía desde entonces:

¡—Loca! sí; locos llama el mundo á los que sabemos sentir.

La Virgen y los ángeles

Durante los ocho días que pasó en el establo de Belén, María no tuvo que sufrir muchas privaciones. Los pastores traían quesos, frutas, pan y la leña para encender lumbre; sus mujeres y sus hijas se cuidaban del niño y prodigaban á María las atenciones que exigen las recién madres; además, los Reyes Magos le habían dejado un montón de tapices, de telas preciosas, de joyas y de vasos de oro.

Al cabo de una semana, cuando pudo andar, María quiso volver á su casa de Nazareth. Unos cuantos pastores se ofrecieron á acompañarla; mas, ella les dijo:

—No quiero que por nosotros abandonéis vuestros ganados y vuestros campos; mi hijo nos guiará.

—Pero—dijo José,—¿vamos á dejar aquí los presentes de los Magos?

—Sí—contestó María,—no podemos llevarlos.

—Todo esto vale un dineral—replicó José.

—Tanto mejor—contestó María. Y distribuyó entre los pastores los presentes de los reyes.

—Me parece—repuso José,— que podríamos conservar una pequeña parte.

—¿Y qué haríamos con ella?—contestó María.—Tenemos un tesoro mucho mejor.

El calor era sofocante. María llevaba al niño en brazos; José llevaba un cesto con un poco de ropa blanca y algunas provisiones. A eso de me-

diódía, rendidos de cansancio, se detuvieron en el lindero de un bosque.

En seguida, de detrás de los árboles, salieron unos angelitos. Eran niñitos rosadotes y mofetudos con unas alitas en la espalda que les permitían volar cuando se les antojaba, y que, cuando no volaban, les ayudaban á andar fácil y ligeramente.

Eran hábiles y mucho más vigorosos de lo que permitía suponer su tierna edad y pequeña estatura. Estos ofrecieron á los viajeros un cántaro de agua fresca y frutas cogidas no se sabía donde.

Cuando la santa familia se puso de nuevo en camino, los ángeles la siguieron. Ellos quitaron el cesto á José, cosa que José les permitió; pero María no quiso confiarles el niño.

Por la noche, los ángeles prepararon blandas camas de musgo bajo un enorme sicomoro, y velaron el sueño de Jesús.

María se instaló de nuevo en su morada de Nazareth. Vivía en una callejuela populosa, en una casita blanca, de tejado plano, junto á la cual había un cobertizo en el que José tenía su taller.

Los ángeles, que no les habían abandonado, continuaban prestándoles mil servicios de mil distintas maneras. Cuando el niño gritaba, uno de ellos le mecía suavemente, otros le hacían música tocando unas arpas muy pequeñas, y, cuando era necesario, los había que le cambiaban los pañales en un abrir y cerrar

de ojos. Por la mañana, cuando despertaba, María encontraba la habitación barrida y arreglada. Después de cada comida los ángeles quitaban rápidamente platos y escudillas, corrían a lavarlos a la vecina fuente, y volvían para colocarlos en el vasar. Y si María iba al lavadero, se apoderaban del cesto de la ropa, se la distribuían, golpeaban alegremente las mojadadas telas, las hacían secar extendiéndolas sobre las piedras, y se las llevaban luego hasta su casa. Y sí, cuando era grande el bochorno, María dejaba de hilar su rueca y se dormía, sin despertarla concluían su trabajo.

Con José no se mostraban menos atentos. Le daban las herramientas, se las ordenaban una vez terminado el trabajo, se llevaban las virutas, y tenían el taller en un estado constante de irreprochable limpieza.

**

Empero, como los ángeles la servían y casi no tenía nada que hacer, María se aburría.

Y porque se aburría rezó más, y al rezar reflexionaba...

Una mañana, al levantarse, encontró a los ángeles ocupados en limpiar la habitación. Les quitó la escoba de las manos é hizo ademán de echarles. Ellos se alejaron precipitadamente. Pero al mediodía, después de comer, cuando se disponían a levantar la mesa, dió á uno de ellos un capirotazo en los dedos y todos huyeron. Sin embargo, volvieron poco después, y en momento en que la Virgen se disponía á hilar, uno de los ángeles quiso apoderarse del huso. Ella lo blandió como si fuese un arma y persiguió á los intrusos hasta el taller de José. Una hora más tarde, mientras estaba cosiendo sentada junto al niño, vió que dos de ellos se habían metido debajo de la cuna y la mecían con disimulo. Entonces se levantó, los echó á la calle, y cerró la puerta tan vivamente que cogió el ala de uno de los ángeles. El angelito gritó, y María, dándole libertad, le dijo:— Tanto peor para tí. Eso te enseñará á no meterte en lo que no te importa; lo mejor que puedes hacer es avisar á tus compañeros, y que no os vea mas por aquí.

**

—Pero—observó José—¿por qué echas á esos muchachos? No podemos negar que nos prestan grandes servicios.

—Precisamente por eso les echo—respondió María.

—No te comprendo—repuso José.—Puesto que tu hijo es el Mesías, natural es que le sirvan los ángeles y que su madre se aproveche de sus servicios.

—¡Eso es pensar sin delicadeza! ¿Ignoramos acaso que el Mesías ha venido al mundo para padecer con los hombres, y, antes que otra cosa,

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Linea da Genova a Puerto Limón

El vapor «Cittá di Torino»

Sale de Génova el día 1º de diciembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 31 de diciembre ó 1º de enero, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camareros de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de diciembre de 1911.

para soportar las molestias naturales en los niños? Ciertamente es que estos sufrimientos debo endulzarlos en cuanto de mí dependa, pues para eso soy su madre; pero no quiero que nadie más que yo se encargue de ese trabajo. ¿Acaso las otras madres no cuidan á sus hijitos? Si renunciase á la parte que me corresponde en las labores maternas, sería muy poco digna de estima; además, estoy segura de que mi hijito prefiere que le cuide yo á que le cuiden esos mozuelos alados. Por otra parte, tengo la seguridad de que me acomodaré más á su voluntad redentora sufriendo y pensando como las otras mujeres y aceptando la condición humana tal como ella es. Sí, yo sola quiero fajar á mi hijo, sola quiero mecerle y dormirle; sola quiero ocuparme en mi casa, sola quiero hilar mi rueca, y sola quiero ir al lavadero... Y como todos estos trabajos son para mí motivo de alegría, es indudable que mi mérito no es muy grande; con todo, si tolerase que los ángeles hicieran todas estas cosas en mi lugar, sería muy culpable... ¿Comprendes?

—Creo que sí, hija mía... Pero, en ese caso, será preciso que yo también renuncie á los servicios que los ángeles me prestan...
—Evidentemente, amigo mío.
—Sin embargo, creía que, siendo esposo de la madre del Mesías, podría gozar de ciertos derechos y de algunas pequeñas ventajas... Pero, en fin, tú debes tener razón, pues eres más inteligente y sabes más que yo, aun cuando sólo tengas quince años y yo haya pasado de los sesenta.

**

Ahora bien, en la noche siguiente, cuando el niño Jesús lloraba sin querer dormirse, se oyó de repente

en la calle una melodía ligera y de exquisita dulzura.

María abrió la puerta, y á la luz de la luna, pegados junto al muro de la casa, vió á los ángeles tocando sus pequeñas arpas.

—¿Todavía vosotros?—les gritó.—¿Y si á mi hijo no le da la gana de dormir?... ¿Y si quiere llorar y que los dientes le duelan?... ¿Acaso yo, su madre, no estoy á su lado?... ¡Vamos, largo de allí ó me enfado!

Al día siguiente, no se les vió; pero á la otra mañana, María les encontró á todos en el patio, agrupados bajo la higuera, tímidos, avergonzados y llorando en silencio.

—Angelitos míos,—les dijo,—os parezco severa en extremo, pero eso se debe á que vosotros sois demasiado pequeños para comprenderme. Escuchad, sin embargo: la pobre Sefora, que vive ahí en frente, está imposibilitada. Un poco más bajo vive la infeliz Raquel, que tiene doce hijos y sufre lo indecible para criarlos, y en Nazareth encontraréis á una infinidad de mujeres pobres y necesitadas. Pues bien, á esas es á quienes precisa ayudar á arreglar la casa, á lavar la ropa y á cuidar de los niños... Y puesto que vosotros

¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar.

Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

queréis complacer á mi hijo, ese será el mejor camino para que lo consiguáis...

—Cuando mi hijo sea mayor, tal vez os permita que juguéis con él; pero, ahora, haced lo que acabo de deciros.

**

Y aquel año, todas las mujeres pobres y los enfermos de Nazareth recibieron auxilio, y los pequeñuelos fueron mecidos por invisibles servidores,—pues únicamente María y José veían á los ángeles,—y los niños de pecho no lloraron, á excepción del niño Jesús que deseaba sufrir por ellos.

JULES LEMAITRE

(De la Academia Francesa)

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de banano, café, ganado ó cacao, lo mismo que para un aserradero ó beneficio, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la contabilidad.

Habla francés é inglés.
Sueldo en relación con el clima.
Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

Permanente

A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscritores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos con su nombre para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir á los innumerables nuevos suscritores.

LA ADMINISTRACION

Oportunidad

Se vende un magnífico juego de muebles de junco para sala, nuevo. El mejor que ha llegado al país. En esta oficina informarán.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrainflamatorio vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embrocquen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 22.—El señor Lobos, Ministro de Agricultura resignó su posición á causa de desavenencia con el señor Ministro de Obras Públicas, relativas á asuntos de los trabajos de irrigación y desarrollo del territorio nacional. El Consejo de Ministros resolvió anoche demostrar la abrogación de la ley que estableció las disposiciones sanitarias, hasta tanto el Ministro argentino en Roma averigüe si ya desapareció el cólera.

Río Janeiro, 22.—Ha causado sorpresa la baja de los bonos brasileiros en la bolsa. El Norte dice que obedece á que Rotschild se ha desagrado porque lo han excluido de empréstitos.

Buenos Aires, 22.—Se ha publicado un decreto aboliendo las medidas sanitarias que se establecieron contra los buques italianos.

Buenos Aires, 22.—El Diputado Adolfo Mojica ha sido nombrado Ministro de Agricultura.

Londres, 22.—Un despacho de Sofía para The Times, dice que un tren con materiales de guerra, procedente de Alemania, pasó por Zebtche en la frontera Turco Servia, en viaje para Salónica. Otro despacho secreto del corresponsal, dice que el Gobierno turco ha enviado sus más cumplidas gracias al Kaiser por medio del Embajador, convencido como está de su amistad hacia Turquía.

Berlín, 22.—Un despacho especial de Therán dice que el Ministro renunció y que lo sucederá un democrata: que rechazará el ultimatum ruso y la retirada de Mr. Shuster.

París, 22.—El Tribunal ha concedido á Langerson su separación.

Washington, 22.—El Senado, sin el disenso de un voto, pasó la resolución, ratificando la abrogación del tratado con Rusia. La Cámara de diputados hará otro tanto antes del día festivo.

Suspenderá sus sesiones temporales el miércoles.

El Senador Reat expresó los principales argumentos que favorecen la abrogación del tratado sin ninguna declaración oficial de que ha sido hecho como una protesta contra Rusia por haberse rehusado á reconocer los pasaportes americanos dados á los judíos. Su deseo, dice, es evitar que más tarde se presenten reclamos por haber admitido como ciudadanos americanos á rusos que pudieran comprometer á los Estados Unidos más tarde á hacer una distinción contra la admisión de Mongoles á Estados Unidos. Mr. Root defenderá ante los oradores conservadores porque su cortez lenguaje en beneficio de la alta diplomacia y de

la paz universal. Mientras Mr. Root se expresaba así, el Senador Ogorman pidió que se desafiaran, declarando ciudadanos americanos, de acuerdo con la tradición de la historia de las naciones.

Washington, 22.—Con interés se ha estado esperando la respuesta de Rusia, que se cree ha sido entregada á nuestro Embajador en San Petersburgo.

Washington, 22.—Se rumora que en la respuesta de Rusia no se hace referencia á la negociación del nuevo tratado, propuesto para subrogar el abrogado.

Madrid, 22.—El escritor americano, Sir Miguel de Val, escribió en la mañana un artículo á iniciativa de sus amigos, en homenaje á Isabel, que cumple hoy 60 años. Ha prestado importantes servicios á España, particularmente en conquistarnos un triunfo en Buenos Aires, como entusiasta propagandista de la Argentina. El homenaje debe coincidir con la venida del señor Sáenz Pena y asociar ambos nombres. El señor Pena defendió á España en momentos difíciles, atacan-

do á su adversario bravamente cuando se declaró adoptivo de España, y la Argentina hija adoptiva de Isabel, entonces los agasajos oficiales se harán juntos.

San Francisco, Cal., 22.—Un despacho de Cantón dice que los simpatizadores de los imperialistas y de los republicanos tuvieron un encuentro en el agua frente á aquella ciudad; que los imperialistas perdieron 20 hombres ahogados y los republicanos 6 heridos.

Shanghai, 22.—El señor Tang She Yi, manifestó esta tarde en la conferencia, que estaba listo para aceptar la república, pero que antes necesitaba comunicarlo á Pekín. Después de levantada la sesión, los cabecillas imperialistas y revolucionarios Tang y Fang, respectivamente, dispusieron que el armisticio se prolongue hasta el 30 de diciembre. La escena en el momento en que los representantes de Estados Unidos, Alemania, Francia, Inglaterra, Japón y Rusia entregaron la nota de las potencias, fué impresionante.— Los cónsules en carruajes se dirigieron primero á la residencia del señor Tang. El primero que habló fué el representante alemán, quien leyó la nota, después los demás en orden de precedencia; concluido aquí pasaron donde Tang, haciendo igual ceremonia. El señor Tang en su con-

testación les dijo que él era un hombre de paz, pero que no habría paz permanente si no era basada en la más alta justicia.

Nueva York, 22.—William Barnes, Presidente del Comité Republicano, después de haber visitado á Mr. Taft dijo que Roosevelt no aparecerá como candidato en lugar de Mr. Taft, porque gran parte de los republicanos no lo apoyarán, solamente en caso de muerte de Mr. Taft, en cuyo caso entraría en escena Mr. Roosevelt.

Washington, 22.—La Cámara de Diputados y el Senado convinieron que la votación para la abrogación del tratado ruso fuera sucesiva.

Washington, 22.—Mientras se firmaba la abrogación del tratado ruso, un desconocido cortó un pedazo del famoso cuadro de Powells el Lago Erie.

Boston, 22.—El Reverendo Clarence Richesor ha sido acusado de haber envenenado á la señorita Funnell.

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

EDGAR KNÖHR & Cía.

SAN JOSE

Depósitos en

LIMON y PUNTARENAS

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Especialidad y variado surtido en casimires, lanillas, driles, encajes, pasamanerías y bordados finos y ordinarios, franelas, cintas de tafetán, blusas de seda y algodón, carpeta ahulada, petates chinos, camisas, ropa interior, lana fina para bordar, pañuelos de todas clases y precios.

Cuchillos COLLINS, surtido completo; sacos para café, tijeretas para campamento, betún 410, cerveza Pschor, etc., etc.

JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragheroll

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.-Buena Mesa.-Verdadero Confort.

Excelente Cantina.-Precios Moderados.

Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.-Every Comfort guaranteed.

Exquisite Table.-First class Bar.-Reasonable Rates.

Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz August Wilhelm** saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sibiria** saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE - LIMON.

LOS AEROPLANOS en un combate

Detalles de su intervención en una batalla en Trípoli

París, noviembre 10 1911.

Monsieur Jean Barrière, corresponsal de «Le Temps» en Trípoli, telegrafía á su periódico un relato circunstanciado en Trípoli el viernes último, en el que se ve cuan brillante y útil papel han jugado los aviadores italianos.

He aquí el interesante relato.

«Corrió el rumor el jueves en la población árabe de que el viernes iba á entrar en Trípoli el ejército musulmán, por ser día feriado para ellos, y, además, víspera del santo del rey de Italia, cuya celebración querían impedir.

Efectivamente, el viernes por la tarde, comenzó una escaramuza bastante viva contra una compañía de ingenieros que construía obras de fortificación en las avanzadas, sostenido por la infantería; duró el fuego de fusil cerca de dos horas, y la vanguardia árabe fué dispersada.

Ayer, viernes los musulmanes volvieron al ataque desde por la mañana con fuerzas suficientes y metódicamente: la artillería turca atacó el fuerte Hamidié, aprovechándose del abrigo de palmeras, mientras que los tiradores árabes esparciáanse longitudinalmente hasta Bu-Meliana.

La artillería de campaña italiana y los cañones del «Carlos Alberto» contestaron vigorosamente, y el duelo de artillería duró hasta medio día, á pesar de que los «bersaglieris» y granaderos obligaban á los tiradores árabes á abandonar sus posiciones.

El combate empezó á ser muy interesante, especialmente á medio día cuando se elevó en el cielo un globo por encima de los combatientes. Tenía el globo una forma extraña; algo así como un gran puro inflado, color cuero con pequeños globos esféricos en la extremidad inferior.

Subió lentamente en el azul firmamento hasta unos trescientos metros, con el fin de estudiar la posición del campo enemigo.

Los pilotos hacían señales con banderas hacia el «Carlos Alberto», indicando si el tiro era certero ó en qué medida había que modificar la dirección.

Después de tres señales de rectificación, pudimos ver una bandera roja, destacándose en pleno azul, lo que significaba «tiro exacto», y entonces el «Carlos Alberto» comenzó un tiro nutrido durante varias horas, atronando la ciudad.

Este tiro era dirigido sobre el oasis Ain-Zara, donde acampaba el ejército turco, en tanto que la artillería de campaña disparaba contra las fuerzas musulmanas, que se replegaban para salvar el campamento bombardeado.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Uno de los pilotos refería por la tarde, que uno de los obuses había caído en pleno campo árabe, suscitando el desorden y haciendo huir en todas direcciones á hombres y caballos.

Antes de la postura del sol había terminado esta operación de limpieza.

La China moderna

Ya hemos visto cómo los hijos del Celeste Imperio, rompiendo con las tradiciones que por tanto tiempo tuvieron sumido á éste en la más crasa ignorancia, han levantado una voz de protesta, sublevándose enérgicamente contra la opresiva dinastía de los Manchúes. La reorganización del Gobierno chino es hoy un hecho, y todo parece indicarnos que será, ó republicano, ó monárquico constitucional.

El júbilo de los residentes chinos de diversas poblaciones de los Estados Unidos, con motivo de los

triumfos obtenidos por los revolucionarios contra las tropas imperiales, no es otra cosa que la más patente manifestación del progreso que van haciendo en la China los principios modernos de la legislación.

Un gran reformador chino, que reside en el Japón desde hace mucho tiempo y que desde allí ha derramado sobre su pobre raza la luz benéfica de su cerebro, no apoya del todo el establecimiento de una república en su patria por no creerla suficientemente preparada para un cambio tan radical, y recomienda un gobierno monárquico como el de ciertos países europeos, para que de ese modo tenga un ancho campo la actividad que se está desarrollando poco á poco entre sus conciudadanos.

El doctor Fu Ting Fang, que fué en un tiempo representante del Gobierno chino en Washington, ha simpatizado con los revolucionarios hasta tal punto, que éstos le han ofrecido el puesto de Ministro de Relaciones Exteriores. Qué implica este paso dado por un hombre de su talla? Será mera sagacidad, ambición

política? No. Este gran hombre de Estado se educó en tierra yanqui, se embebió bien en los verdaderos principios republicanos y supo hacerse un apóstol de las ideas liberales que predominan en los grandes centros democráticos. No es él traidor á ninguna causa porque hoy preste su contingente para sacudir el yugo de la casa reinante, ni tampoco lo son muchos otros chinos que saben apreciar debidamente la civilización actual.

El Siglo Veinte es el enemigo irreconciliable de los retrógadas. Queremos luz y más luz, hombres que den por tierra con el absolutismo y la ignorancia.

Si el Gobierno de Pekín cae, un nuevo sol resplandecerá en la China y un triunfo más podrán registrar los apóstoles de la libertad y de las ideas liberales.

Discurso poético

(Copiado de un almanaque)

En éste bellísima país de mujeres atrayentes de ojos negros y grandes de mirar flechador, quisiera pasar los últimos días de mi vida.

Bien sé yo que todas usan la Crema de almendras al Blanco de Perlas ó la Crema de almendras al Rojo de Teatro pero como la primera no es más que imitar la blancura nítida de las Perlas y la segunda, el rosada natural de la piel sin dañarles el cutis; estas diosas de la belleza, me tienen cuasi trastornado.

Costa Rica es un verdadero Paraíso encantado, pues si contempláis las mujeres desde la coronilla hasta los pies no encontraréis desperfecto alguno.

Sus pestañas son negras y relucientes pues las que usan el negro de teatro les da un aspecto encantador, sus labios sonrosados brillan como el coral y tan solo usan la pasta rosada para los labios y así conservarlos sin grietas ni arrugas; y sus dientes más blancos que las perlas, por limpiarlos con buenos polvos.

Sus manos parecen de seda con el uso del Cold-Cream y sus pies (cuando se les pueden ver) sin un callo gracias al Mata-Callos.

Yo saludo y admiro á la mujer tica por su gracia y sus encantos y bendigo á la Farmacia Occidental y su propietario porque vende esos requisitos que embellecen nuestras mujeres.

PERIQUITO

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de «El Diario» permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

Al Siglo Nuevo

Con motivo de la proximidad de las fiestas, la acreditada casa Anastasio Herrero C^o ha recibido un surtido general de víveres finos que vende al menudeo en su departamento especial, y al alcance de todos los bolsillos.

Pescados frescos. Este lo hay todos los días. Pescado en latas. Escabeches. Conservas de todas clases. Confiturias. Galletas Carr. Caramelos variados. Peladillas de Alcuy. Turrone de Alicante y Jijona. Vinos Tintos y Blancos de mesa. Vinos de Jerez. Quesos. Uvas. Manzanas. Frutas cristalizadas.

Aprovechad la ocasión de surtir vuestra casa para *Noche Buena* con los víveres finos del «Siglo Nuevo».

La Legación del Salvador en Costa Rica

El personal que compone la Legación que en breve nos ha de visitar, embarcará mañana 25 en Acajutla en el vapor «Santana» que llegará a Puntarenas próximamente el día 28.

De esta capital serán remitidas a Puntarenas 1/2 batería de artillería para hacer a su arribo el saludo de ordenanza.

El mismo día 28, saldrá un tren especial conduciendo a las diferentes comisiones que bajarán a recibir la Legación.

Las tandas del Circo Teatro

El público está cada vez más encariñado con este simpático centro de espectáculos. Anoche estuvo muy concurrida, principalmente por damas. El señor Presidente de la República honró con su presencia la función de anoche que resultó atractiva y variada con los bailes de la simpática Guerrita. La película del natural «Industria de maderas en el Canadá» gustó mucho, lo mismo que las demás. Esto se ve todas las noches.

Toresky, ocurrentísimo en su causal de *sport*. Lolita muy simpática. Para navidad habrá funciones extraordinarias. El domingo y lunes respectivamente, matinee a las 2 y media y por la noche las tandas acostumbradas.

Muy pronto vendrá de la Habana *La bella Crisantema*, bailarina de gran notoriedad y hermosura. Su debut en el Circo Teatro será uno de los números más interesantes de actualidad.

Las investigaciones de los sabios

Para medir la inteligencia

Un sabio inglés, el señor John Grey, secretario del real instituto antropológico, acaba de inventar una máquina para medir la inteligencia.

Traducimos las palabras que el señor Grey dirigió a un periodista francés explicándole este curioso mecanismo.

«Su funcionamiento, dijo, es muy

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America



Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

sencillo, cómo va usted a verlo en seguida.

«La manivela que ve en esta caja sirve para mover un espejo de eje horizontal que puede girar a la velocidad que se quiera.

«Encima del espejo hay un cristal azul y debajo otro rojo.

«El espejo al girar envía alternativamente destellos azules y rojos a la persona que se quiere examinar, la cual para ello debe mirar por esta especie de telescopio.

«Si la manivela se mueve lentamente, el observador ve una línea grisácea entre uno y otro destello, rojo y azul.

«Para operar, comienzo, pues, por dar vueltas a la manivela con mucha lentitud y voy aumentando paulatinamente el número de revoluciones del espejo hasta que, desapareciendo la línea grisácea, los colores rojo y azul se confunden en la retina del observado.

«Este es el momento crítico. A una señal del observado miro el indicador, y según el número de revoluciones a que ha sido preciso llegar, deduzco si su inteligencia es superior, mediana ó mínima, y las cualidades ó defectos predominantes en ella».

Ante la estupefacción del periodista, añadió:

«Usted sabe que cuando las células nerviosas del cerebro son puestas en actividad por un estimulante exterior, esta actividad persiste más ó menos largo tiempo después que el estimulante ha cesado de obrar de una manera directa.

«La mentalidad es debida a esta función secundaria de las células nerviosas.

«Durante largo tiempo he estudia-

do cuidadosamente esta cuestión y he llegado a establecer una escala de mentalidad fijándome en la rapidez con la cual recibe el espíritu las impresiones exteriores».

Ya estamos en las fiestas

La época para los aguinaldos, toca a vuestras puertas. El día de los regalos se aproxima. En *los almacenes de Robert*, encontrarán grandes novedades: Estuches completos para caballeros. Estuches para señoras, con extracto, jabón y polvo. Aguas de Quina. Lociones. Medias de seda. Trajes última novedad. Y un surtido general de juguetes para niños, que garantizamos vender más barato que nadie.

Telegrama de Limón

10 a. m.

JOSÉ AVILÉS (a) VALBUENA

Llegaron sus juguetes. Avise familias de San José. El 24, grandes sorpresas de Juguetes en el Gran Baratillo Cartago.

No olvidéis ese día. El 24, Valbuena os espera para los regalos.

Los niños están de plácemes
¡Que viva Valbuena!!

Centro de Artesanos

Esta es una de las dependencias del *Restaurant Colón*, que se ve muy concurrido diariamente por las innumerables mejoras que su propietario señor Soto ha introducido.

El servicio del Restaurant, es atendido por un personal activo é inteligente.

Cenas variadas todas las noches.

A los Agentes y Cobradores de "El Diario"

Habiendo pasado esta empresa a ser propiedad de don León Fernández Guardia, todas las liquidaciones y pagos deben hacerse a dicho señor.

Diríjase la correspondencia al Apartado 495.

OCTAVIO GARCIA - L. FERNANDEZ G.

Para vinos y licores finos, la cantina La Rambla, está surtida de las mejores bebidas.

Telegramas rezagados en la Oficina Central de Telégrafos

Timotea Alanis, de Rivas; Rafael N. Martínez, de Corinto; Federico Alvarez, de Guatemala; Adela de Vásquez, de Guatemala; J. S. Wilkerson H., de Rancho de Guatemala, María Quintana, de Managua; José María Pineda, de Sonsonate; Enrique Vaca, de San Salvador; Francisco Calvo, de Turrialba; Srta. Josefina Tinoco; Hermelinda de Garci, de Puntarenas; Pilar Chaves, de Puntarenas; José Hernández, de Heredia; Pedro Barrientos, de Abangares; Augusto Darde, de Managua; José Rosner, de San Salvador; Salomón Torres, de Rivas.—Inspector y Visador de Mensajeros, JOSÉ VARGAS AGUIRRE.

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

Rhum Quina

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez

Diciembre 1^o de 1911.

A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener

pingües utilidades

Cómprese la panadería establecida en Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Felices Pascuas

EL DIARIO, felicita á todos sus colegas, amigos particulares, suscritores autoridades, empleados y comerciantes, deseándoles unas FELICES PASCUAS y una agradable *Noche Buena* en el día de hoy.

Niño que habla con los animales

Hay niño de seis años, llamado Howard Erwin, (y yanqui por supuesto), que posee la singular facultad de comprender el lenguaje y los deseos de los animales. Saludable y enteramente normal, el extraño muchacho mantiene largas conversaciones con vacas, mulas, caballos, perros, gatos, gallinas y pavos, y da luego cuenta á las personas que le rodean de sus originales «interviews».

Según parece, la extraordinaria facultad es innata en dicho niño, quien no se da la menor cuenta del maravilloso dón que posee, ni sabe explicarse su mecanismo.

Las gentes del país tienenlo por brujo, especialmente los negros, los cuales experimentan á la vista del chicuelo tanta admiración como espanto.

Lo más sorprendente del caso es, que, Howard Erwin, leía ya el pensamiento de su madre y de su hermana antes de saber hablar.

La madre afirmaba que algo más tarde, no tenía necesidad de interrogar al pequeño cuando quería algo de él. El chiquitín se apresuraba á dar la contestación antes de haber sido formulada la pregunta. Añadirémos que ese dón sin igual de leer en el cerebro ajeno, parece que se va debilitando en Howard Erwin, conforme avanza en años.

Sea como quiera citaremos, copiándolos de una revista científica norteamericana, algunos hechos de los comprobados por las autoridades médicas del país. Cierto día hallábase el padre de Howard, echado á lo largo sobre la hierba, tras la penosa labor cotidiana, cuando se le acercó el niño dando saltos. Contestando éste al saludo de su progenitor, le dijo: «papá, me ha dicho la mula que le duele la rodilla, porque se ha torcido una pata trabajando».

—Me parece,—contestó el padre, riéndose—que tu mula ha mentido. Eso es que no tiene ganas de trabajar mañana.

El labrador se fué á acostar, y al día siguiente eligió para dar principio á las faenas á la mula del cuento. Antes de mediar la tarde comenzó á hincharse de tal modo una de las rodillas del animal, que hubo necesidad de retirarlo del campo. Y sin embargo, aquella misma mañana había estado examinando la mula del padre de Howard, sin encontrar en ninguna de las patas la menor señal de lesión.

Otro día dijo el chicuelo á su madre, que su mastín favorito «Trace» se había pasado la noche con otro chucho en una granja inmediata, dedicados ambos á la gustosa ope-

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y **PROBAMOS CON HECHOS**

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad Indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de Intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! **Estamos seguros de servirle bien!**

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA ORTIZ**

ración de matar corderillos. Esta denuncia fué comprobada á los pocos momentos por la señora Erwin, al ver entrar á «Trace» en la cocina, arrastrando un buen pedazo de cordero. «Di al perro—ordenó aquella—que si vuelve á hacerlo, le pegarán un tiro». Minutos después volvió el niño para decir que «Trace» le había prometido no meterse en corral ajeno. Y obró muy cuerdate, pues al otro día fué sorprendido el compañero de «Trace» comiéndose un recental, y pagó su desaguisado con la vida.

Terminemos diciendo que el máximo de la facultad adivinatoria del niño Howard fué observada cuando éste contaba cinco años.

Por aquella época todos los colonos interrogaban al muchacho cuando tenían enfermos sus animales.

Howard se situaba al lado de los bichos, les ponía la mano en la cabeza y al cabo de unos minutos decía exactamente la enfermedad que padecían.

Notitas

El martes próximo regresará al país después de larga ausencia, don

Ricardo Fernández Guardia. Por cablegrama dirigido á su familia lo anuncia así. Durante su permanencia en Europa acopió, ordenó y remitió á nuestra Legación, en Estados Unidos, todos los documentos referentes á la cuestión de límites con la vecina del Sur, Panamá. Nos apresuramos á adelantarle nuestro saludo.

—Con motivo de la aproximación de las Fiestas Cívicas, los caballeros que organizan el mitin republicano han suspendido por ahora sus tareas, que reanudarán en cuanto pasen esas festividades.

—Nos anuncian que varios escritores humorísticos publicarán un «Diario de las Fiestas», lleno de humorismo y que vendrá á suplir la falta de periódicos durante esos días. Aprovechamos la oportunidad para anunciar á nuestros lectores que, de acuerdo con los demás miembros de la Prensa, EL DIARIO no saldrá á luz durante los siguientes días: 26 y 31 del presente, y 1º, 2, 3 y 4 del entrante. Es justo que todos descansemos y gocemos de las fiestas. ¿Verdad?

—El año entrante esta publicación doptará un nuevo formato

para facilidad de los lectores, cada día más numerosos, que nos honran con su suscripción. Otra reforma importante será la presentación de nuestros anuncios y, al efecto, hemos contratado los servicios de un experto en la materia, para salir de la rutina abrumadora del anuncio sin gracia ni arte. Sabemos que el comercio apreciará nuestro esfuerzo y no omitimos ningún gasto para dejar satisfechos á nuestros clientes.

—LOS LUNES DE EL DIARIO será una revista ilustrada semanal que podrá competir con lo mejor que se edita en Centro América, y que obsequiaremos á nuestros suscritores sin recargo en el precio de la suscripción.

Sobre el Yunque

Con motivo de las muchas ocupaciones de fin de mes, damos tregua, por unos días, á esta serie de artículos que reanudaremos con mayor empeño y vigor muy pronto.

Por el momento estamos satisfechos del resultado obtenido con ellos, y agradecemos en lo mucho que valen las muchas felicitaciones que de todas partes del país nos han llegado.

Al Remate

Un centro animado y digno de visitarse por todos, es el salón de remate de nuestro amigo don Enrique Rawson, en donde se obtienen verdaderas gangas. Con poco dinero sale cualquiera provisto de valiosos objetos necesarios para el servicio de casa. No hay que olvidar el remate á las 7 de la noche todos los días.

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros. Informarán en la oficina de EL DIARIO.

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confíen.

Para referencias dirigirse á «La Proveedora» de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

Municipes electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de ornato, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara

PASTAS FRESCAS DE NAPOLES

Confites finos de HELLER

LA GRAN VIA

Puentes construidos por la Dirección de Obras Públicas

La Dirección de Obras Públicas comisionó al Ingeniero Auxiliar, don Manuel Benavides, para recibir el puente de San Pedro en Piedades Sur, construido por el señor Pedro Falsimagne, según contrato aprobado por la Secretaría de Fomento, de fecha 8 de setiembre del corriente año.

El señor Benavides, en oficio que envió ayer á la Dirección, comunica que dicho puente lo encontró en un todo de acuerdo con los planos que ese centro le suministró, felicitando á la vez al señor Falsimagne por el buen trabajo llevado á cabo.

El Jefe Político de Palmares, en telegrama de ayer, suplica al Subsecretario de Fomento, el envío de un ingeniero para que demarque dónde se coloca el bastión sobre el puente en el Río Grande, y dar otras dimensiones á la misma obra.

Contrabandos de mercaderías y aguardiente clandestino

El Resguardo del Centro de San Ramón, al mando del Subinspector don Alfredo Fernández, se constituyó en Sarchí Norte para hacer un registro en la casa de habitación del señor Pedro Camacho, y aprehendió en el solar de dicha casa una garrafa con 25 litros de aguardiente clandestino.

Dicho señor Camacho fué preso inmediatamente, levantándose la información consiguiente.

—La autoridad de Bagaces, habiendo tenido noticias de que por allí había de pasar un contrabando de mercaderías, se puso en acecho para la aprehensión debida; y en efecto, el día de ayer cogieron á Modesto Espinosa conduciendo 7 mulas cargadas con sombreros, hamacas de pita y capas de hule.

El señor Modesto Espinosa quedó á la orden del Gobernador de Liberia, quien instruye la sumaria para remitirla al Inspector de Hacienda y darle el curso necesario.

Bien por las activas pesquisas del Resguardo, y felicitamos al Jefe que tan acertadamente los dirige.

La aviación y la guerra

El resultado del circuito europeo de aviación y la prueba realizada por Beaumont en Inglaterra, hace que se hable del papel que podrán realizar los aeroplanos en la guerra.

Los que sentían dudas respecto al progreso de la aviación, van afirmando la esperanza de que pronto muy pronto las dificultades que tienen los mismos aparatos vencedores en los últimos grandes circuitos, serán evitados por los muchos técnicos que trabajan con afán para conseguir que el pájaro mecánico vuele como las aves, ó las supere en velocidad y resistencia.

Beaumont ha volado en menos de dos meses, 4,875 kilómetros, ganando

NO BEBAS MAS



Este vicio no es más que nuestra ruina. Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co.
76, Wardour St. - LONDRES 530

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zeledón.
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

do la cantidad de 561,000 francos, ó sea 115 francos por kilómetro.

La realización de viajes, representada en conjunto por el citado número de kilómetros, supone perfeccionamientos grandes y rapidísimos en los aeroplanos; y si se logra, como parece, la estabilidad completa con los aparatos que se ensayan, el problema estará resuelto en definitiva.

Sobre esto han discurrido fantásticamente novelistas de todos los países. Pero la novela novelesca se ha convertido en realidad, con los kilómetros recorridos por Beaumont: 4,875 kilómetros!

También se ha escrito mucho respecto de los aeroplanos en tiempo de guerra, y actualmente Alemania, Inglaterra y Francia, prepararon flotas de pájaros mecánicos.

Con varios hombres decididos que lleven en aeroplanos bombas y granadas de incendios, ¿para qué sirven las mayores escuadras ni los más poderosos ejércitos?

Los cañones de más alcance y torpedos aéreos construidos en Alemania, no han podido hacer blanco en los aeroplanos, que alcanzan velocidades extraordinarias. De manera que el aviador podrá, impune, destruir un acorazado ó una ciudad por muy defendidos y artillados que estén.

Aun en la hipótesis de que lleguen á idearse torpedos aéreos para perseguir á los aeroplanos, ¿cómo encontrarlos en el espacio cuando llevan una velocidad de 120 kilómetros por hora?

Además en la obscuridad de la noche, ¿quién impedirá que el aviador se coloque encima de una escuadra ó de una ciudad, y les lance el fuego destructor, el explosivo que los aniquile?

A 500 metros de altura Aubren ha descubierto perfectamente las evoluciones de los submarinos que iban á treinta metros de profundidad de la superficie.

No ya los acorazados, ni los submarinos siquiera, podrán librarse de los aeroplanos.

La aviación transformará la guerra en poco tiempo. Los grandes ejércitos y las escuadras no servirán para nada. Bastará media docena de hombres decididos, para destruirlo todo. Puede, pues acercarse el día de la igualdad del poder de los países.

El pájaro mecánico es el símbolo de la transformación del porvenir: las guerras, las fronteras, los medios de transporte... El aeroplano puede significar la desaparición de los ejércitos, de las escuadras, de los automóviles, coches y ferrocarriles de las aduanas...

¡El hombre pájaro se aleja de la tierra!

Observatorio Nacional

El temblor sentido el día de ayer en esta capital á las 3.50 p. m. fué de dirección NE. á SW.; duración 15 segundos é intensidad VI.

Los 2 movimientos que marcó fueron ondulatorio y trepidatorio.

De todas las provincias y pueblos de la República telegrafaron, minutos después, señalando con poca diferencia la misma hora y la dirección marcada por el Observatorio; no ocurriendo novedad alguna.

El temblor de ayer Noticias por telégrafo

Puntarenas, 23. — Fortísimo temblor acaba de sentirse, duró setenta y nueve segundos. (4½ p. m.)

Las ramas de los árboles se tocaban de un frente á otro, las casas se mecían y los alambres ondulaban como tirados por la mano. La gente no podía mantenerse en pie. No hay desgracias. (4½ p. m.) — CORRESPONSAL.

—Santa Bárbara.— En este momento sintióse un fuerte temblor de oscilación. La gente está alarmadísima.

simas. No hubo desgracias personales. En algunas vinaterías quebráronse botellas. — CORRESPONSAL.

—Cañas.— A las 3 y 30 p. m. hubo un fortísimo temblor, no hubo ninguna novedad. — CORRESPONSAL.

—Paraíso.— Hoy á las 3 y 35 minutos de la tarde se sintió un temblor de bastante duración é intensidad, al parecer dividido en dos movimientos: el 1º de Este á Oeste, el 2º de Norte á Sur. Fué de oscilación. No hubo novedad. — CORRESPONSAL.

—Liberia.— Fuerte y largo temblor acompañado de ligero viento, ha metido en alarma á este vecindario hoy á las 3.30 p. m. Ninguna novedad. — CORRESPONSAL.

Por la verdad

El señor don Emilio Solís, padre de la alumna Claudia Solís, se presentó en esta oficina á manifestarnos que había visto en «La Información» de ayer una noticia en la que detallaba los nombres de las alumnas de las escuelas de esta capital, que no habían tenido ausencia durante el año, en todas sus clases.

Al señor Solís, le extrañó no haber visto en dicha lista el nombre de su hija: una de las que durante el año no ha tenido ninguna falta por ausencia, según consta en la nota anual extendida por la maestra señorita María F. Montero B., y además con el Vº Bº de la señorita Ester Silva.

Hacemos constar que hemos visto la nota expedida á su favor, que comprueba todo lo dicho por el señor Solís, y efectivamente la niña Claudia Solís, no tuvo durante el año ninguna falta por ausencia.

Preguntado el señor Secretario de la Junta de Educación por qué se excluía á la referida alumna, manifestó que ellos no eran culpables; que habían pedido á los Directores las listas de las alumnas que no hubieran tenido faltas durante el año, haciendo fe de las listas suministradas por los señores Directores.

Entonces ¿quién es el culpable, y á qué se debe el que esa alumna no figure en la lista? Desearíamos saberlo.

REPORTER I

Exposición en Alajuela

La Escuela de Tejidos de esa ciudad exhibirá durante los días 24, 25 y 26 del mes en curso los objetos elaborados durante el año por los alumnos de dicha escuela. Bien por el progreso de Alajuela!

La higiene

Recomendamos al Jefe de la higiene de esta ciudad, se sirva darse un paseito por la calle 1ª Sur, entre avenidas 8ª y 10ª, á fin de que vea ese trecho de calle, que se encuentra dejado de la mano de Dios hace mucho tiempo. Es urgente una desyerba y la limpia del caño, que es hoy un foco pestilente y peligroso. ¡Uf!

Herrería de Padovani

Este antiguo y conocido taller, situado á 50 metros al Norte del Mercado, en la Calle 8ª Norte, (Calle del Paso de la Vaca) será atendido en lo sucesivo por el joven Pietro Padovani, profesional en el arte de la mecánica y especialista en la reparación de automóviles, cuyo manejo también conoce de larga práctica como chauffeur que ha sido en Suiza é Italia.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

ELABORACION ESPECIAL

CAFE MOLIDO absolutamente puro y con fragantísimo aroma

100 Dollars se darán al que le encuentre mezcla alguna

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

Edison en París

El ilustre sabio americano, Thomas Alva Edison, ha dicho al ser interrogado por el corresponsal del New York American:

La Francia es un país muy agradable, y sobre todo libre! La circulación es mucho más fácil que en cualquiera otra nación, jamás la policía crea esos innumerables y fastidiosos requisitos, que en otras partes, son como el rescate de un deportado que cada vez tiene mayor éxito. Y debo decirle que he encontrado aquí grandes goces. El alimento es perfecto, la más ruin posada de aldea sabe dar de comer. Los franceses son los mejores gastrónomos y han erigido la cocina en un arte y en un culto.

Pero el viajero que habla del país porque atraviesa, y del cual estudia las costumbres es quien mejor aprecia sus gustos. Usted le pregunta, al que usted quiera tomar por un sabio, cuáles son sus impresiones acerca de los esfuerzos que se hacen en los ejércitos, para organizar un servicio de aeroplanos. Son muy claros: creo que gracias á esa nueva navegación y al perfeccionamiento á que llegará, se suprimirán completamente las guerras.

He oído decir que hay en Francia más de mil aviadores, que se pondrán al servicio del ejército. Eso es talvez lo que más ha endulzado la posición tomada por el Emperador de Alemania, en la cuestión Marruecos.

Pensad en lo que podría hacer una flota aérea de más de mil aparatos contando con que se pueden construir cinco mil por el precio de un dreadnought. Pero el poder de destrucción de los aeroplanos es menos eficaz, puede decirse, que es efecto moral el que causarían sus evoluciones.

El miedo—un miedo irrazonado y por eso mismo más enloquecedor—se adueñaría de las poblaciones, á la simple idea de que podrían ser desbaratadas en un momento, por proyectiles que vienen del aire.

Además la era de las conquistas y de las guerras, parece terminada felizmente. La Civilización ha hecho muchos progresos, y la ciencia demuestra perentoriamente que no son posibles, en lo futuro, esas conflagra-

ciones, de las cuales se hablará como de cosas pasadas.

Las conquistas cuestan caro, regularmente cuestan más de lo que pueden reportar. Estad seguro, los alemanes han pagado en Alsacia y Lorena más de mil dólares por área de tierra. Y ellos han aplaudido esa conquista que creían gloriosa y productiva.

Y á más los jefes de los pueblos no pueden con su sólo deseo, hacerlos marchar ciegamente hoy. Hay muchos periódicos, muchas escuelas en la civilización moderna para que monarcas ambiciosos, pueden volver á épocas que podemos considerar como desaparecidas, en que la voluntad de un rey ó de un emperador era todopoderosa. Su voluntad podrá manifestar en estos momentos un ejemplo—pero son los pueblos, directamente interesados, los que la discuten.

La era de las conquistas ha terminado. Y es una bella enseñanza para las generaciones futuras, el mostrarles esos monumentos parisienses en que se glorifican hechos de armas notables, diciéndoles lo que cada uno de ellos ha costado.

Los preparativos de Italia

824 millones de liras para gastos de guerra

En los tiempos modernos el resultado de las guerras depende casi siempre de la mayor ó menor cantidad de dinero que se disponga para atender al pago de las tropas, al suministro de alimentos y á la compra de armas y municiones, así como también para el pago de transportes.

Sin el dinero en suficientes cantidades, el arrojo de las tropas y el entusiasmo de que éstas dispongan son enteramente nugatorios, y de aquí el que hoy ee día lss países no pueden hablar de fuerza para sostener el honor nacional cuando sus arcadas no están provistas de oro.

Sobre este particular en reciente edición de la «Revista della Corte dei Conti» corre publicado un brillante artículo en el que se da cuenta

de los recursos de que en la actualidad dispone la Italia para atender á la guerra de Trípoli, y se suministran allí datos tan precisos que esa publicación ha bastado para acallar á los franceses, alemanes y húngaros que al principio de la guerra anunciaron que los italianos tendrían que desistir á la larga de su empeño, diz que porque los recursos de que disponían no serían suficientes para hacer frente á la campaña.

Quienes así hablaban no tenían conocimiento del estado de las finanzas italianas y se equivocaron al creer que el gobierno de ese país se aventuraría en una guerra sin contar con los medios necesarios para hacer frente á las contingencias que pudieran presentarse.

La referida revista dice que el día 30 de setiembre de 1911, cuando comenzó la guerra, en la Tesorería General de Roma había el valor de 265 millones y medio de liras y que el gobierno podía girar á la vista contra varios bancos por un total de 142 millones de liras.

Por otra parte, de conformidad con los contratos celebrados con el «Banco de Italia» y con el «Banco de Sicilia», estas dos instituciones están en la obligación de suministrar al gobierno con pocos días de aviso, empréstitos hasta por valor de 125 millones de liras, los que ganarán un interés de uno y medio por ciento anual, y de conformidad con las leyes bancarias existentes, y los demás de su clase deberán hacer préstamos hasta por valor de 151 millones de liras, lo que hace un total de 348 millones; con lo existente en caja y en depósitos sube á la enorme suma de 825 millones de liras, ó sea unos 150 millones de dólares, todo lo cual, de conformidad con disposiciones recientes, puede ser invertido por el Ministro de la Guerra para atender á los gastos de la conquista de Trípoli.

No perderán, pues, los italianos la guerra por falta de dinero.

RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

Notable Cocinero llegó para el Imperial Hotel

que ha sido siempre y seguirá siendo el centro de los gourmets de San José.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fullerias y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la

PREPARACION de WAMPOLE

es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. «El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio.» En las Boticas.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - -

J. B. NIGRO